

Pelatihan Tahsin Siswa-Siswi Tingkat SMA/MA/Sederajat Se-Kota Manado

**Rahmawati Hunawa¹, Yuliana Jamaluddin², Ridzki Kurniawan Mangkarto³,
Adlan Ryan Habibie⁴, Reza Adeputra Tohis⁵, Riton Igisani⁶, Muhammad
Fahmil Bobuyongki⁷, Burhanudin Albar⁸, Andi Nuriyah Isra Laylan
Muhammad Bongkang⁹, Putri Regina Laya¹⁰, Harwanti Rasid¹¹**
Fakultas Ushuluddin Adab dan Dakwah, IAIN Manado¹⁻¹¹
rahmawati.hunawa@iain-manado.ac.id

Abstrak

Pelatihan Tahsin Siswa-Siswi Tingkat SMA/MA/Sederajat Se-Kota Manado merupakan kegiatan yang diselenggarakan oleh Program Studi Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir Fakultas Ushuluddin Adab dan Dakwah IAIN Manado. Pelatihan tersebut bertujuan untuk meningkatkan kemampuan baca Al-Qur'an bagi kalangan siswa dan siswi di tingkat SMA/Sederajat di Kota Manado. Pelatihan Tahsin dilaksanakan di LPI Pondok Karya Pembangunan (PKP) Manado pada tanggal 28 Oktober 2023, sebagai salah satu wujud kerjasama antara Program Studi Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir Fakultas Ushuluddin Adab dan Dakwah IAIN Manado dengan LPI Pondok Karya Pembangunan (PKP) Manado. Dari pelatihan tersebut, para siswa dan siswi mendapatkan pengetahuan baru tentang metode yang mudah dan menyenangkan dalam mempelajari Tahsin al-Qur'an. Pelatihan tersebut tidak hanya berfokus pada pemberian materi, namun lebih banyak kepada praktik langsung yang dibimbing langsung oleh narasumber yang sangat berkompeten di bidang Tahsin al-Qur'an, yaitu Ustadzah Rahmawati Hunawa, Qari'ah Internasional yang juga merupakan dosen tetap pada Program Studi Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir Fakultas Ushuluddin Adab dan Dakwah IAIN Manado. Kegiatan ini juga merupakan bentuk sosialisasi program studi kepada masyarakat luas.

PENDAHULUAN

Kemampuan membaca Al-Qur'an sangat penting dimiliki oleh umat Islam, karena kitab suci Al-Qur'an merupakan pedoman hidup yang sudah sepatutnya dijadikan pegangan bagi setiap orang yang beriman. Bahasa Al-Qur'an yang menggunakan Bahasa Arab tentu menjadi salah satu faktor yang seringkali menyulitkan sebagian orang untuk membaca Al-Qur'an dengan baik dan benar. Oleh karena itu, diperlukan pembelajaran dan latihan dalam membaca Al-Qur'an.

Terdapat banyak metode membaca al-Qur'an yang berkembang di Indonesia, misalnya Metode Iqra' yang dibuat oleh KH. As'ad Humam yang kemudian digunakan secara massif di Indonesia. Metode lain yang juga berkembang di Indonesia adalah Metode Baghdadi, Qiroati, Al-Barqy, Umami, Iman wa Ruhan dan lain-lain (Abror, 2022). Masing-masing metode tersebut

memiliki ciri khas, kelebihan dan juga kekurangan masing-masing (Hanafi, 2021). Para pembelajar Al-Qur'an bisa memilih metode yang dirasa tepat untuk dirinya dalam meningkatkan kemampuan membaca Al-Qur'an.

Program Studi Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir Fakultas Ushuluddin Adab dan Dakwah IAIN Manado memahami problematika terkait kemampuan baca Al-Qur'an di Kota Manado, khususnya di kalangan siswa-siswi tingkat SMA/Sederajat, sehingga penyelenggara program studi berinisiatif untuk melaksanakan pelatihan Tahsin Al-Qur'an. Dalam rangka mewujudkan kegiatan tersebut, Program Studi Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir Fakultas Ushuluddin Adab dan Dakwah IAIN Manado bekerjasama dengan LPI Pondok Karya Pembangunan (PKP) Manado.

METODE

Pelatihan Tahsin Siswa-Siswi Tingkat SMA/MA/Sederajat Se-Kota Manado dilaksanakan menggunakan Metode Bagdadi yang dikemas lewat lagu-lagu yang berisikan kaidah-kaidah mendasar terkait dengan Ilmu Tajwid. Narasumber mencontohkan langsung dan kemudian dilanjutkan dengan sesi praktik langsung oleh para peserta pelatihan. Metode Bagdadi merupakan reformulasi dari Qaidah Bagdadiyah yang telah eksis sejak lama di berbagai negara di dunia, termasuk Indonesia. Metode Bagdadiyah tersebut bahkan disebut sebagai metode tahsin tertua yang ada di Indonesia. Metode ini juga digunakan di beberapa negara di Asia Tenggara, Asia Tengah, bahkan Afrika (Ms, 2019).

Metode ini pada awalnya hanya tersusun dari 1 jilid dan terkenal dengan sebutan kitab/buku Turutan/Alip-alipan/Alif-Ba-Ta (Ms, 2019). Metodenya menggunakan sistem mengeja huruf hijaiyyah satu per satu (Muhammedi, 2018). Selanjutnya peserta didik akan melanjutkan latihan membaca huruf yang berharakat, mulai dari huruf tunggal hingga huruf sambung. Setelah lulus menyelesaikan kaidah ini, kemudian pembelajaran dilanjutkan dengan bacaan juz 'amma (juz 30) atau yang biasa disebut sebagai Al-Qur'an kecil, lalu kemudian berpindah ke juz awal hingga akhir al-Qur'an (Ms, 2019).

Metode lama ini kemudian diformulasikan kembali disertai dengan metode pembelajarannya. Kekuatan Metode Bagdadi terletak pada contoh-contoh yang diberikan, karena meskipun terlihat sederhana, namun tetap mencakup hampir semua aspek materi ilmu tajwid. Kekuatan inilah yang kemudian dimodifikasi dengan menggunakan teori ilmu tajwid yang terdapat pada *Nazham Jazariyah* (Masykur, 2019).

Adapun bentuk penyesuaian yang dilakukan adalah sebagai berikut: pengenalan huruf melalui lagu; langsung membaca tanpa mengeja; urutan contoh

disusun berdasarkan makharijul huruf; pengenalan susunan makharijul huruf melalui lagu; pengenalan harakat melalui lagu; pengenalan istilah-istilah yang tepat sesuai dengan ilmu tajwid rujukan; penambahan materi yang dianggap perlu, misalnya bentuk yang diulang-ulang dalam tempo dengung mim tasydid dan panjang bacaan huruf berharakat dhammah; mengenalkan tanda-tanda baca Mushaf Madinah dan Mushaf Standar Indonesia; mengenalkan makna perkata serta *I'rabul Qur'an* (Masykur, 2019).

HASIL DAN PEMBAHASAN

Pelatihan Tahsin Siswa-Siswi Tingkat SMA/MA/Sederajat Se-Kota Manado dilaksanakan pada tanggal 28 Oktober 2023 di Aula LPI Pondok Karya Pembangunan (PKP) Manado. Pelatihan tersebut dihadiri oleh para siswa dan siswi dari LPI Pondok Karya Pembangunan (PKP) Manado, MAN Model 1 Manado, SMAN 9 Manado, SMAN 7 Manado, SMA Muhammadiyah Manado, SMA IT Harapan Bunda, SMK N 2 Manado, dan SMK Al-Khairaat. Narasumber pada kegiatan tersebut adalah Ustadzah Rahmawati Hunawa, MA, yang merupakan seorang Qariah Internasional, Juara 2 MTQ Antara Bangsa Kuala Lumpur pada tahun 2012, sekaligus merupakan Dosen Tetap Program Studi Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir Fakultas Ushuluddin Adab dan Dakwah IAIN Manado. Selain itu, sang narasumber juga merupakan Pengajar di LPI Pondok Karya Pembangunan (PKP) Manado.



Gambar 1. Foto Bersama Peserta Pelatihan Tahsin dan Pihak Penyelenggara Program Studi Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir, dan Jajaran Pimpinan Fakultas Ushuluddin Adab dan Dakwah



Gambar 2. Sambutan Dekan Fakultas Ushuluddin Adab dan Dakwah (Pembukaan Pelatihan)



Gambar 3. Sambutan Ketua Panitia Pelatihan Tahsin



Gambar 4. Penyampaian Materi Pelatihan

Para peserta didampingi oleh guru pendamping dari masing-masing sekolah, mengingat pentingnya tujuan yang hendak dicapai dari pelatihan tersebut. Para peserta mengikuti pelatihan dengan sangat antusias dan bersemangat. Pemaparan materi yang dikemas dengan sangat menarik dalam bentuk lagu-lagu menjadi salah satu keunggulan dari metode Tahsin Bagdadi yang digunakan dalam pelatihan tersebut.

SIMPULAN

Tahsin Al-Qur'an adalah kebutuhan mendasar untuk semua umat Islam, sehingga pelatihan yang dilaksanakan oleh Program Studi Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir sangat bermanfaat, sekalipun masih sangat terbatas waktu pelaksanaannya. Pada waktu mendatang, diharapkan bentuk pengabdian serupa dapat dilaksanakan secara berkala, yang tentunya butuh dukungan dari berbagai pihak, bukan hanya dari fakultas maupun institut, tetapi juga sekolah-sekolah yang menjadi mitra program studi dalam melaksanakan kegiatan pelatihan.

UCAPAN TERIMA KASIH

Ucapan terima kasih terutama kepada semua anggota tim pengabdian masyarakat yang telah menyukseskan kegiatan tersebut, dan juga pihak Fakultas Ushuluddin Adab dan Dakwah IAIN Manado yang telah memberikan dukungan dalam bentuk pendanaan kegiatan. Ucapan terima kasih juga kepada LPI Pondok Karya Pembangunan (PKP) Manado yang sudah memfasilitasi pelaksanaan

pelatihan dengan memberikan izin penggunaan Aula Pesantren, dan juga mengkoordinir peserta kegiatan.

REFERENSI

- Abror, I. (2022). *METODE PEMBELAJARAN AL-QUR'AN (Kumpulan Metode-Metode Belajar Huruf Al-Qur'an)*. SUKA-Press.
- Hanafi, I. (2021). *PENERAPAN METODE PEMBELAJARAN AL QUR'AN DI KECAMATAN GADINGREJO KABUPATEN PRINGSEWU*. Universitas Islam Negeri Raden Intan Lampung.
- Masykur, A. R. (2019). *Buku Panduan Guru Metode Bagdadi*. Pusat Pelatihan dan Pengembangan Metode Bagdadi.
- Ms, A. R. (2019). *Metode Bagdadi: Cara Cepat Belajar al-Qur'an*. IIQ Jakarta Press.
- Muhammedi. (2018). Metode Al Baghdadiyah. *Jurnal Pendidikan Dan Keislaman*, I(1), 102-103.